

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José viernes 11 de agosto de 1905

NÚMERO 1115

Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas á la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un sér endeble y raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quiróz, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Ledo. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

<p>HABANA, 15 de Marzo de 1903. Sra. SCOTT & BOWNE, Nueva York.</p> <p>Muy Señores míos: En prueba de agradecimiento remito á Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debido á un golpe sufrido en el pecho lo tuve atacado de una enfermedad que día por día me hacia vez más cercano el fin de su vida; la tos y la fiebre lo habían anquilado; su figura era un espectro, sólo huesos y espíritu. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quiróz, después de haber agotado todos los otros recursos le recetó la Emulsión de Scott Legítima, habiéndola tomado por espacio de un año. El resultado tan prodigioso que nadie pensó, puede verse por las dos fotografías que tengo tanto gusto en remitir á Uds., autorizándolos para que las publiquen.</p> <p>CATALINA PERAZA, VDA. DE MARIBONA.</p>	<p>ROQUE SANCHEZ QUIROZ, Médico y Cirujano.</p> <p>CERTIFICO: que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omos Núm. 44, á consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de caquexia que parecía imposible pudiese recuperar la salud á pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que á mi juicio le convenia. En esas circunstancias tuve la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me habia proporcionado en otras ocasiones, obteniéndola esta vez un resultado que á mi mismo me causa asombro, quedando una vez más reconocido de las excelentes propiedades de dicha Emulsión.</p> <p>HABANA, Marzo 16 de 1903. DR. ROQUE SANCHEZ QUIROZ.</p>
--	--

Conforme á su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.

En la ciudad de la Habana,
á 26 de Agosto de 1903.

TESTIGOS: PEDRO MONTERO
C. REQUENA

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de cedro amargo Caoba, Pecho e Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que e recen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabloncillo y tabilla que vendo muy barato. También soleras, cadavillas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y paraleles. Reglas corta-da á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos.

Quisgan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPANIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicera y colchonería



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á ocasiones más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ó oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existe.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como tambien para la peligrosa diabetes, la hidropisia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido juriconsulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35-Habana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidas de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomado. Por tan to las recomiendo á los que sufren de achaques análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella, alcanzarán una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA.- Enviaremos una muestra gratis, franco de porte desde -j Buffalo á quien nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.



EL ACORAZADO

— DE —
BERTHEAU & Co.

En estas fábricas de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde \$2 par hasta \$12 el par. Zapatos cosidos. Visítad tan bien atendido al macén

AVISO AL PUBLICO

Vendo un potrero de 14 y 112 manzanas situado en el distrito de los Angeles de San Rafael de Heredia.

Para pormenores dirigirse á su propio dueño.
Santo Domingo, junio 28 de 1905
Juan Rodríguez Chacón.

Cervecería
CERVEZA

NEGRITA Y SOL
RICHMOND
CERVEZA NEGRA
Marca RRR y Pale Ale

ME VENDEN POR HERMOSA

Donde los Sres CHAVES y LUTZ me encontraréis En EL ACORAZADO de BERTHEAU Y C^a, os informarán. Esta acreditada fábrica de calzado también vende las

famosas máquinas de SINGER

Haced una visita á la casa de Bertheau y C^a y os convenceréis

ADVERTENCIA

Es empeño sincero y ardiente de "EL DERECHO" que la presente campaña electoral se distinga por su alta decencia y cultura; por lo tanto pone en conocimiento de todos los interesados, que en lo sucesivo se reservará la facultad de corregir ó rechazar del todo las colaboraciones, comunicados y correspondencias que se le envíen.

PARRAFOS

DEL MENSAJE PRESIDENCIAL

Bien conocéis mi fe de gobernante en este asunto (elección de Poderes) que tanto pesa en los destinos de la República: aspiro á que el voto popular se manifieste con espontaneidad, sin que por "nada" ni por "nadie" se viole la opinión; á que el pueblo elija á su albedrío los hombres que quiera tener como exponentes de su acción en el porvenir; pero así mismo á que esos intereses cuya defensa me ha confiado el país en primer lugar, sean como valla infranqueable para los embates de los bandos que se disputan el triunfo del sufragio; y en armonía con esos propósitos, guardo y hago guardar á todos los empleados de mi dependencia, cabal neutralidad en la propaganda electoral; he reglamentado ésta para evitar ó disminuir las posibilidades de conflicto; y continuaré hasta el fin de mi período ejerciendo el Poder en garantía de todos, como servidor de las libertades públicas, mas también como representante de la ley.

Esa actitud en que doy forma al tributo de mayor precio que la autoridad constituida puede rendir á la majestad del Derecho representa todo el continente que me cabe en el debate con que se prepara la más trascendental de las funciones políticas: lo demás lo hará el pueblo, ASCENSIÓN ESQUIVEL.

El dado no es algo aleatorio, es algo que rueda matemática y conscientemente.

Los dos extremos de la cuestión están representados por dos nombres: Máximo Fernández y Cleto González Víquez.

Contra esos dos nombres nada. Sobre lo que cada uno de esos dos nombres representa es todo un edificio.

Máximo Fernández representa la república grande, la república que ansiamos.

Cleto González Víquez representa el polo opuesto, el circulito.

Máximo Fernández el gobierno sencillo de la democracia: la república económica, de pocos gastos en la administración, de pocas fórmulas, austera.

Cleto González Víquez la república de los contratos, de los empréstitos, el gobierno de un círculo que se cree amo y señor.

Máximo Fernández, todos arriba.

Cleto González Víquez, la república en que el círculo impone, en que el círculo decide, en que hay que complacer el círculo.

Uno ha de complacer á la Nación, el otro ha de complacer al círculo.

El dado va á rodar. "Ó la república ó la oligarquía".

Máximo Fernández, un gran patricio.

Cleto González Víquez, otro gran patricio.

Pero aquél es el abanderado del Partido Republicano y éste es.....el abanderado del circulito.

VINICIO.

LA VOLUNTAD DEL PUEBLO

El pueblo lo quiere, el pueblo lo puede. Como un axioma es esa verdad; porque, como decíamos ayer, el pueblo no es el círculo de artesanos, ni el de labradores, ni el de los empleados públicos inferiores: el pueblo es el conjunto de ciudadanos desde el Primer Magistrado de la República, hasta el último quidam.

El pueblo es republicano, el pueblo desea ver flotar siempre en Costa Rica su pabellón vistoso, resplandeciente, respetado porque simboliza las verdaderas ideas republicanas en ejercicio; el pueblo lo puede y triunfará. Feliz Costa Rica donde la hoja suelta lleva, con ó sin razón, la protesta contra el Ejecutivo, y los protestadores no son cohibidos por nadie! ¡Feliz Costa Rica donde en plenos clubs de la capital se le dice á voz en cuello al ciudadano, hasta donde llega su derecho: que no debe permitir que se le impida depositar en las urnas electorales su voto, pues ésta es la expresión de su derecho, y existe un gobierno que sigue amparando todas las libertades públicas! ¡Feliz Costa Rica en donde la exacerbación de la política con toda su secuela de

temeridades, de frenesíes, no da muerte al tico, es decir, no hace desaparecer uno como sentimiento de justicia y uno como afecto fraternal unigénitos en nuestro pueblo, desde las fronteras de Panamá hasta las de Nicaragua, sentimientos nobilísimos de que tenemos la dicha de impregnar, si se nos admite el término, á muchos extranjeros radicados en este suelo!

¿Que esta lucha electoral ha sido muy agria hasta el punto de enconar ánimos y llevarlos á los lindes del principio de la desunión y del odio? Es verdad. Pero convirtamos por un momento los ojos á aquel coloso del Norte que tan á menudo nos ponen como dechado de costumbres cívicas nuestros prohombres, y leamos por ahí en su prensa cómo fueron las últimas elecciones; y veremos que se dieron muchísimas escenas que más que sajonas parecían hijas de los hispano-americanos.

Acá las lenguas y las plumas, libres como el viento, han expresado cuanto han querido; y aunque es verdad que más moderación, menos calumnias y más patriotismo por parte de algunos, debía haberse dado en nuestra querida patria, verdad es también que los extremos inhumanos sólo excepcionalmente se han visto; y las pasiones de los politiqueros, en lo general, no han rayado en el desafuero y desmán que pudieran dar motivo á que se nos tildara de locos ó cafres. Tan sólo falta que el Gobierno actual, de quien depende en mucha parte el dictado de ciudadanos completos con que nos pudiera calificar el extranjero, dentro de la imparcialidad más absoluta procure que se verifiquen las elecciones, evitando que se repitan aquellas desgraciadas épocas en que la tropa acuartelada, llegara á la orden de algún militarero sin conciencia á imponer, por orden superior, como dicen, á sus soldados una papeleta para que votaran, como si los soldados por el hecho del servicio militar dejaran de ser hombres; como si el uniforme, el aparato militar necesario á veces, fuera realmente en estos casos, sombra que deslucía la mejor administración, manchándola con negro baldón. Evitando que se repitan aquellas desgraciadas épocas en que la policía, sin comprender su elevada misión, en vez de ser salvaguardia del ciudadano era su amenaza.

Y también no basta que la cosa se arregle de modo que en San José, en la Capital, todo marche dentro de la ley y de la honra del primer Magistrado, sino que lejos de San José, en lugares que también son Costa Rica, nuestra patria, que también merecen atenciones, garantías y el mayor respeto, no se vuelvan á ver aquellas escenas de fuerza que todavía, al solo recuerdo de ellas, horripilan á nuestro honrado pueblo.

En ningún país del mundo hay

círculos privilegiados para gobernar. Ciertamente, las leyes que rigen las sociedades son muy difíciles de precisar; pero basta fijarse un poco no sólo en la historia, sino en los sucesos del mundo actual, en los de nuestro propio país, para comprender, sin necesitar de muchos alcances que todos los grupos sociales, dirigidos por leyes que no conocen, caminan sin embargo á su bien, á su progreso, á la conquista del super-hombre. Y no se nos diga que veamos á Colombia, que veamos aquí, allá, pues decimos sin temor de errar que el camino que aquel pueblo recorrió, ó éste ó el otro, fué su escuela, su corrección, fué su perfeccionamiento: conociendo efectivamente los males, se huye de ellos por instinto, defensivamente. No hay círculos de gobierno exclusivo, como no hay hombres necesarios. Si en Inglaterra hubo un Halifax que hasta á su tiempo se adelantó, de noble cuna y cortesano, también hubo un Cronwell. Y aquí mismo ¿quién nos había de decir que de un simple comerciante habríamos de tener un General en la campaña del 56?

En cambio, no es posible pensar sin entristecer en los obstáculos que se oponen al pueblo para sus libres y muy dignas manifestaciones. El pueblo quiere votar libremente, el pueblo republicano quiere regirse él mismo, no quiere tutores, quiere adelantar por la vía del progreso, venciendo en la política. ¡A votar, pues, con la absoluta garantía de un gobierno honrado!

ROBESPIERRE.

Notas y noticias

Inmigrantes.—A diario nos llegan de las filas cletistas soldados buscando refugio y abrigo en las tiendas tricolores del Partido Republicano.

A esos inmigrantes los acogemos cariñosos con el "Salud nuevos compañeros!"

En las filas cletistas hay algo que huele á muerto. La revista "De Todos Colores" pinta una bandada de zopilotes cerniéndose en el aire tras dichas filas.

Es que el cletismo lleva consigo la muerte. Es que el cletismo es un muerto.

En los campos cletos se experimentan el frío y la tristeza de los cementerios.

Tú, quien quiera que seas, que vienes frío de aquellos campos, tú que buscas alegría y esperanza, no has confundido el camino, no te has equivocado de casa: aquí vive la república virtuosa, aquí vive la república de todos y para todos.

Don Rafael Iglesias sería el sucesor de don Cleto. De eso ya á nadie le cabe duda.

Don Rafael, se asegura con fundamentos de fuerza, es el calma y la conciencia del cletismo.

Todo el estado mayor de don don Rafael está en el cletismo. ¿Queréis de nuevo ver á don Rafael en el Poder? Hacedos cletos.

La incógnita.—Lo oscuro, lo problemático, es por quien habrán de votar los electores electos si en mayoría son netamente civilistas, su voto no es remoto que sea para don Rafael.

Lo dicho: el cletismo es el neo-civilismo. El neo-civilismo vota ó por don Cleto ó por don Rafael.

El cletismo sano se fusiona en el Partido Republicano. Hé ahí una gran fusión.

A propósito: el diario cletos, "La Prensa Libre", no duerme presa de espantosa pesadilla. Su figura el susodicho vocero cletos que después de la andanada de injurias, calumnias é insultos disparados desde el cletismo contra todo el que no fuera cletos, á la postre, llegarían los calumniados, los injuriados, los maltratados á tocar á sus puertas pidiendo un puesto. Grave equivocación!

Ahora está viendo que el buen sentido costarricense impera y que los simples ciudadanos no ven cosa más peligrosa para la patria que el imperio del único, rodeado de un círculo de únicos sobre todos nosotros.

El trabajo cletos ahora es inventar é inventar. Trabajan por establecer hondas zanjas entre los que se oponen al cletismo; trabajan de todas suertes por llevar desconfianza á los pueblos, pero tantas cosas reñidas con la verdad han dicho esas gentes que su voz no es acogida por ninguno.

Los cletos de "La Prensa Libre" llaman bastardas las aspiraciones del Partido Republicano al Poder. Es claro, los cletos creen que ellos son los dueños de Costa Rica, que por designio de lo alto ellos son los únicos y que el resto del país es un conjunto nacido para ser mandado por ellos y para obedecerles.

Paños fríos y bromuro de potasio, eso recetamos á "La Prensa Libre" y al pasquín de los cletos.

Alea jacta est.—Conformáos jóvenes cletos.

Nuestra divisa invariable: ARRIBA TODOS. RITO.

Información Política

Santa Ana

Nos comunican de allí que es absolutamente falsa la imputación que se hace á don Víctor Castro, referente á que rechaza ciudadanos cletistas.

Lo que hay de cierto es que un día de esta semana se presentaron á la oficina de reclamaciones

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

Colaboración

LOS DOS PUNTOS

El desenlace está próximo.

Nuestra tesis, planteada al principio de este debate en una alternabilidad, "ó ellos ó el país", está en pie.

Ahora son ya los votos los que van á decidir.

La tesis del Partido Republicano "gobierno para el país y no éste para el gobierno" está representada en una sencilla lista de electores.

Habéis leído "gobierno para el país y no éste para el gobierno".

Desenvolviendo esa tesis podéis decir: "gobierno de todos y para todos": "no gobierno de círculo sino gobierno nacional": "no oligarquía sino república".

Se va á jugar el porvenir de la Nación. El pueblo de Costa Rica va á demostrar si es digno de gobernarse por sí ó si es acreedor á que un círculo continúe gobernándolo y disponiendo de él como cosa y no como una entidad humana.

El dado va á rodar. Pero ese

don Diego Chamorro y don Carlos Escalante con una lista de individuos para que fueran inscritos, y como entre ellos se incluía á muchos menores de veinte años, fueron rechazados aunque pertenecieran al partido cletista.

Si los señores cletistas creen que las mesas tienen obligación de aceptar cuanto *chacalín* ellos lleven, sírvanse avisarlo; por lo demás, no es extraño que se digan tantas falsedades; sigan por ese camino tan poco honorable ya que en él han encontrado sus principales armas de *combate*.

De Las Cañas

Señor Director de EL DERECHO.

San José.

El domingo 23 del corriente, llegué á esta villa una comisión republicana de Puntarenas, enviada por la Directiva Republicana de esa comarca, con el fin de ayudar aquí al engrosamiento de las filas republicanas, compuesta de don Abel Sánchez B., don José Ramón Mesén y don Roque Cavajal. El que suscribe tuvo el honor de encontrarlos en Taboga y desde allí acompañarlos hasta esta villa, dando la vuelta por "Lajas", "Hotel" y el "Porvenir". En esa gira quedamos satisfechos, pues encontramos el espíritu republicano muy levantado.

El 23 á las 10 a. m. esperamos la salida de la gente de misa. Había poca, y ya desesperábamos, cuando el joven Mesén subió á la tribuna, y cuando hizo oír su entusiasta palabra empezaron á agruparse y el número fué bastante y fué aplaudido Mesén. Le sucedió el joven Carvajal en la palabra y también obtuvo aplausos.

Allá por el Oeste se veía un grupo de cletistas asombrados que en remolino algo se decían; y sin duda convino uno de apellido Cerdas, Tesorero Municipal, en contestar, pues se *encajó* primeramente y en los reglones del mercado de la Plaza, dijo algo sobre "Unión Guanacasteca", y mucho con respecto á que los del Interior no quieren al Guanacaste; pero nada con relación á los méritos del candidato de "Las Uniones" y... *pabajo*. Subió Mesén, reclamó que relacionara los méritos del Licdo. González Víquez; contrarrestó la opinión malsana de que nosotros no queremos á los vecinos del Guanacaste; exigió á don Víctor Elías volver á las reglas para decir que "sabía coger, pala, hacha y machete" y que los méritos del señor González Víquez no los ponía de manifiesto por que *sabidos* eran del Mundo entero, y... *pabajo*, y más *pabajo*, porque aunque Mesén subió otra vez y lo llamó, según dicen no le oyó; y mire que eso de no oír á Mesén es para ser una verdadera plaga sor-da!.....

Spongo que por evitarle una parálisis al señor Cerdas, cuando él habló, hubo un aplauso general en jefaturado, alcaldado y en municipalidad; también ennicaraguado por uno.... Del lado Este muchísima gente y así aplausos. Siempre del Este viene lo legítimo: ¡Cielo arriba, Infierno abajo: la verdad, como el aceite, arriba, la mentira como el agua, abajo!

No terminaré sin rendir las gracias al señor Jefe Político, don Francisco Valle, porque supo cumplir con su deber, acatando que si así no lo hiciera haría una ofensa al digno Ma-

gistrado que rige hoy los destinos de la Patria y á la Patria misma.

Particularmente al mismo señor Valle, á don Sabel Mogica y otras personas como don Matías Bolívar y don Benjamín Elizondo, rindo las gracias: á Valle y á Mogica por su deferencia con huéspedes fernandistas, á Bolívar porque les ofreció su casa y á Elizondo porque su mesa me la ofreció con gusto para que cantaran verdades los cóndores de la democracia.

Soy de U. atto. S. Servidor,

Corresponsal republicano.

Julio 26 de 1905.

La verdad en su lugar

Como hay personas mal intencionadas que andan propalando la especie de que el señor Rafael Mora Rivera, Administrador de Correos de San Juan de Tobosi, se dedica á hacer proganda en favor del Partido Republicano y en contra del nacional, nosotros que somos firmes y decididos partidarios del Licdo. González Víquez, en honor á la verdad y á la justicia hacemos constar que es de todo punto falso que el señor Mora se dedique á hacer política de ninguna especie en contra ó á favor de ningún bando, y que al contrario, el señor Mora es un empleado que guarda completa neutralidad.

San Juan de Tobosi, 5 de agosto de 1905.

Marcelo Rivera
Manuel Jiménez
A ruego de Zacarías Piedra,
Manuel Badilla
A ruego de Gabriel Rivera,
Manuel Badilla
Pedro Piedra
José Barrios
Francisco Fallas
Pedro Herrera
Jesús Castro
A ruego de Mercedes Sánchez,
Manuel Jiménez.

A los republicanos

Y A LOS QUE SIMPATICEN CON LA CAUSA

Se pone en conocimiento de ustedes, que en los bajos de la oficina de EL DERECHO se ha abierto una oficina con el objeto de que los que no se hallen inscritos en las listas de estos distritos, concurren á ella para hacer la reclamación correspondiente.

Horas de despacho:

{ de 7 á 10 a. m. y }
{ de 12 á 5 p. m. }

San José, 4 de agosto de 1905.

El atentado de Cartago

Juzgue el público altivo

"El Noticiero" de hoy publica un comunicado sobre el asalto premeditado contra don Isaac Zúñiga Montúfar en la ciudad de Cartago.

Viene suscrito valientemente con el pseudónimo "Unos interesados". Es decir, la más fiel constancia, de que en aquel atentado frustrado, están complicados varios interesados, que aún para sorprender al público con su audacia desde las columnas de un periódico que á ello se presta, tienen que escudarse en cuadrilla tras la careta de los villanos.

El reportaje que se me hizo y que aparece publicado en "La República" correspondiente al día de ayer, carece aún de muchos detalles condenatorios para los interesados asaltantes y que estoy pronto á hacer consignar en el proceso respectivo de que se habla, como testigo presencial que he sido de los hechos.

El tono insultante con que á mi se refiere el comunicado de que hago mención, ya que no viene suscrito por yirma recomendable, lo atribuyo á una de las pruebas de la lealtad protestada por Leonidas Briceño, Director de "El Noticiero", una noche que en ocasión que él recordará, tuvimos un ligero altercado frente á frente.

San José, agosto 11 de 1905.

ALBERTO VARGAS CALVO.

CRONICA

Falsa especie

Ha circulado en barrio de San Rafael de Cartago la falsa especie de que nuestros correligionarios señores Abraham Guzmán, Eduvigis Quirós, Eliseo Carpio David Solano, Rafael Quirós y Rafael Gómez se han separado de nuestras filas para engrosar el cletismo.

Autorizados por los antedichos honorables caballeros, desmentimos tal falsedad, previniendo á los cletos sean más decentes en la propaganda y no empleen en ella calumnias semejantes.

En San Nicolás

de Cartago, como á la una y media de la tarde del domingo último, los señores Gabriel Obando, su mujer y dos hijas, Martín Hernández, su mujer y dos hijos atacaron al señor Vital Vega á bofetadas. José María Vega hijo de Vital, por ir en defensa de su padre, fué agredido por un hijo de Hernández, revólver en mano. Testigos presenciales: Santiago Salguero y Rafael Alvarado

Todas estas tropelías acontecen á cada instante en Cartago á vista y paciencia de las autoridades sin que haya castigo para los cletistas, que más bien se encuentran apoyados por la policía.

Los cletos en el Hospital

Hemos sido informados de que el partido *neo-civilista* cuyo director anónimo es don Rafael Iglesias, hace propaganda en el Hospital de San Juan de Dios, por medio de rótulos que ostentan en las ventanas; y nos decía el informante:

Don Cleto está en el Hospital: En una ventana vimos una leyenda que decía: Cleto González vive.... ó Viva ó cosa parecida.

El referido informante, que no es de esta ciudad, figurándose que ahí era un club se dispuso á entrar pero alguien lo detuvo en su intento y lo impuso de lo que había sobre el particular.

El cletismo en medicina?, más se agravan los enfermos; porque el cletismo no entra ni con aceite.

Tómese nota

Habiendo sido objeto demultitud de concesiones por parte de los manufactureros. Americanos y Europeos y deseando que mis clientes también seaprovechen de estas circunstancias especiales, he resuelto rebajar un 25 y en muchos un 50 o/o de los precios corrientes, que tenían mis artículos antes del accidente de que fui objeto el día 30 de octubre de 1904.

Todos mis artículos los garantizo hasta los más baratos. su sólida construcción, su indestructible duración, lo fino del acabado, su elegancia, lo artístico y bien parecido de las obras. Garantizo construir dichas obras de cedro amargo legítimo, de caoba ó cualesquier madera que el cliente indicase; pues para ello cuento con gran cantidad de maderas bien acondicionadas y embodegada, imito cualquier color de madera que el cliente indicase, lo mismo que el acabado que se pida, se charola encausticado, encerado ó barnizado & c.

Ejecuto obras según modelos, dictámenes, tratados ó catálogos, franceses, alemanes, españoles, ingleses, italianos, suecos y americanas etc. etc. elrlr en ellos encontrará el cliente todos los estilos inclusive Luis XV etc. antiguo y el hermoso estilo *modernismo* hoy en moda en toda Europa.

Dadas las actuales circunstancias y contando con un número considerable de operarios ágiles y espertos en su arte tanto del país como extranjeros, con una completa instalación de máquinas que ejecutan el trabajo á que están destinadas sin interrupción de ninguna especie, pues los defectos de que adolecían las primeras dada ya mi práctica tan ido tomadas en cuenta al hacer el nuevo pedido.

Cumplimiento, horadez, puntualidad en todas mis negociaciones. En el lema de esta casa que pongo á disposición de todo el público.

Acudid y os convenceréis avisalo á tus parientes y amigos.
Jorge Morales Bejarano.
Propietario.

AVISO

Compro cueros secos de res en buen estado, en la Tienda del mercado, frente á la "Botica La Violeta", donde ofrezco en venta cueros curtidos de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

No olvidarse que mi tienda es la que más vende ropa hecha en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad

GABRIEL VARGAS

En la misma tienda se hace las ventas de ladrillo de mi ladrillería, de Puerto Escondido.

CERVECERIA
TRAUBE
CERVEZA NEGRA LAGER BEER
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT PORTER

MI CATALOGO

Ilustrado y lista de precios acaba de publicarse, y se envía, rá á todo el que lo solicite, desde cualquier punto del país, Esto facilitará más el servicio de órdenes por correo, al cual daré desde hoy mi especial atención, despachando las órdenes prontamente y como siempre.

Libre de gastos para el comprador



Comprar en esta casa es economizar el 50 o/o sin sacrificar el buen gusto

SAN JOSÉ C. R.

Apartado 179

Teléfono 2

Emilio Artavia

SASTRERIA

Se tiñe y arregla ROPA DE CASIMIR

— Frente al Parque de Morazán —

Al Norte del establecimiento LA ARENA.
MANUEL ARRIOLA.

A LOS PARTIDOS ALIADOS

El infrascrito ofrece sus servicios como mandador de una hacienda, ojalá de café ó caña, entre Cartago y Alajuela. Ofrece recomendaciones.

Alajuela, julio 18 de 1905.

Onofre Villalobos.

Salvavidas para Dispépticos

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
convierten el estómago de tirano en sirviente.

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
curan el estómago sin gastarlo.

PASTILLAS del Dr. RICHARDS.
Estómago sano, corazón contento.

Para un dispéptico, tomar las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
equivale á mudar de estómago.

¡Sálvese, el que quiera!!

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 7.

Tienda de novedades - Manuel Romero

Capas de hule, paraguas para hombre y señora, que acaban de recibirse, como también un buen surtido en ropa interior de lana, se garantiza que no encoge

ENRIQUE PINTO

OFICINA

de Abogacía Notariado y Agrimensura
Despacho: Avenida Central Este N° 204.
Baños de la casa de doña Juanita Aguilera
v. de Echeverría.

San José de Costa Rica

RICARDO COTO FERRANDEZ

Zapatería de Elías Calderón

Calle 6ª Norte frente al Mercado, contiguo al despacho de los doctores Bucavado

En este taller, contando con buenos materiales y escogido personal en el ramo, ofrezco al público un completo y variado surtido, de calzado, de todas formas y precios, y de ración, elegancia, á la medida y al gusto del cliente.
También tiene sucursal en el Mercado donde ofrece el mismo servicio.
No olvidarse pues, de hacer un visita á este taller, de donde saldréis absolutamente satisfechos.

VIGORIZADOR de la VIDA

AFROISIAO del R. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES dura ó la vejez.
Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Devilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cortando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico, un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue, y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privada.

BRANDE Y CA. QUÍMICOS.

247 E. 31 STREET.

NUEVA, YORK E. U. A.

PLATERIA

DE **RAFAEL PARIS ESPINAR**

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmeraldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

La Educación

ALMACÉN INTERNACIONAL DE ÚTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilera y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguetes de libros para los estudiantes de teneduría de libros, copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía, 50 céntimos cada una; cajitas de papel de lujo, etc.

Mi almacén de música, único en esta capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á 2 y á 4 manos para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se puede desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra bandurria, contrabajo, mandolina, y laúd cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín etc., etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta encuadernación y sellos de hule garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. BLANCO

San José, 5 de abril de 1905.

Manuel

Abogado

OFICINA:

Baños de la casa de *Castro* AVENIDA CENTRAL E. NÚMERO 204
DOÑA JUANA A.

V. DE ECHEVERRÍA.

Quesada

EDUARDO MAROTO

Precios sin competencia

Una visita hará ahorrar algún dinero

Se aceptan toda clase de comisiones.

Encargos de provincias son atendidas con prontitud y satisfacción del cliente.

Taller de Costura

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro, frente á la oficina de Dn. Gerardo Echeverría.

Dirección por correo: casilla n° 499 San José.

Agencia de famosas fábricas de muebles del país

solamente de encargo

—TOPOGRAFÍA DE "EL DERECHO"—